

**DÉCLARATION DE S.E.M. GEORGES REBELO
PINTO CHIKOTI, SECRÉTAIRE GÉNÉRAL DE
L'ORGANISATION DES ÉTATS D'AFRIQUE, DES
CARAÏBES ET DU PACIFIQUE (OEACP)
À L'OCCASION DE LA 26^E COMMÉMORATION DU
GÉNOCIDE PERPÉTUÉ AU
RWANDA**

MARDI 7 AVRIL 2020

Ce jour marque le 26^e anniversaire du génocide perpétré contre les Tutsis en 1994. Au cours de ces 16 dernières années, l'Organisation des Etats d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique a régulièrement commémoré cette Journée, conformément à la décision de la 59^e session du Conseil des ministres de l'OEACP. Elle témoigne ainsi sa solidarité inébranlable avec le Gouvernement et le peuple rwandais et notre engagement solennel à ne jamais oublier l'un des pires crimes haineux commis contre l'humanité.

La commémoration de cette année dans les circonstances actuelles met en évidence le rôle majeur de la solidarité internationale. Elle rappelle également l'importance de l'unité et des alliances pour s'attaquer aux défis planétaires, ce principe ayant été mis à l'épreuve en 1994, lorsque la communauté internationale est demeurée silencieuse au cri d'une nation.

Cette commémoration nous rappelle malheureusement l'impact négatif des génocides ainsi que l'importance de la responsabilité collective

qui incombe à tous nos États à travers leur engagement à honorer leurs obligations découlant du droit international de prévenir les abus et de protéger leurs populations.

La présente commémoration appelle également à accroître la résilience de nos sociétés, conformément à l'Objectif de développement durable (ODD) 16, par le renforcement de l'État de droit, ainsi que la création et le maintien d'institutions inclusives et comptables permettant de prévenir les causes structurelles profondes des actes atroces. En outre, il est important de promouvoir une culture de paix et de non-violence fondée notamment sur le respect de la diversité et la non-discrimination afin de bâtir des sociétés résilientes face au risque de génocide.

Je voudrais féliciter ici le Gouvernement et le peuple rwandais pour le courage et la résilience dont ils ont fait preuve en s'élevant de l'abîme de l'adversité pour reconstruire et réhabiliter leur pays sur le plan social, politique et économique, et gommer les profondes différences ethniques qui ont tant ravagé le pays.

Aujourd'hui, le Rwanda représente une lueur d'espoir pour la paix et la tranquillité, faisant partie des nations qui fournissent les plus gros contingents aux opérations de maintien de la paix des Nations Unies. Une nation autrefois mise à genoux, mais qui est aujourd'hui prête à tout mettre en oeuvre que de tels évènements ne se reproduisent plus jamais. Je forme donc le vœu que tous les États demeurent vigilants et résolus à renforcer la coopération dans la lutte contre le génocide.

Au nom de l'OEACP, je voudrais également réitérer notre compassion, notre solidarité et notre appui au Gouvernement et au peuple rwandais. À travers la commémoration de cette Journée organisée sur le thème « **Se souvenir, renouveler et unir** », prenons la résolution de ne jamais oublier ces crimes haineux commis contre l'humanité. SOUVENONS-NOUS de rendre honneur aux victimes et aux survivants en prônant et en défendant avec audace les normes et pratiques internationales et un ordre international fondé sur des règles, au moment où le multilatéralisme est menacé.

RENOUVELONS notre engagement à identifier et à défendre des actions concrètes à mettre en œuvre par les gouvernements, les dirigeants religieux, la société civile et d'autres acteurs pertinents pour promouvoir la responsabilisation et la réconciliation.

UNISSONS-NOUS pour soutenir nos États membres dans les efforts qu'ils déploient pour bâtir des ponts entre les pays et promouvoir la tolérance, la compréhension et une véritable confiance entre les communautés, en vue d'un monde sans haine et sans division.

Ne devions pas de cet engagement et maintenons notre détermination à promouvoir ces valeurs qui permettront à tous de vivre dans la dignité et la sécurité.